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ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ АЭС - ПЕРВЕНЕЦ АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ УКРАИНЫ -
ОТМЕЧАЕТ ПЕРВУЮ ГОДОВЩИНУ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ В ГОСУДАРСТВЕННОЕ 

, СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
Этому событию посвящается подборка материалов в сегодняшнем номере газеты. 

О ДЕЛЕ, КОТОРОМУ СЛУЖИМ 
На вопросы нашего корреспондента отвечает директор государственного 
специализированного 

— Юрий Александро-
вич, время стремительно. 
Особенно это ощущаешь, 
вспоминая большую исто-
рию Чернобыльской АЭС. 
Четверть века назад она 
дала первую электроэнер-
гию. Полтора года назад 
навсегда остановлен ее 
последний блок. И вот уже 
р о в н о год, как станция 
преобразована в новое го-
сударственное специали-
зированное предприятие 
по снятию атомных бло-
ков с эксплуатации и пре-
образованию объекта "Ук-
рытие" в экологически бе-
зопасное состояние.... 

— ...Первая годовщина 
ГСП — хороший повод для 
того, чтобы оценить прило-
женные усилия. Прежде все-
го, хочу поблагодарить весь 
коллектив за то, что он по-
дошел с пониманием к про-
блемам, возникшим перед 

предприятия "Чернобыльская АЭС" Юрий НЕРЕТИН 

Чернобыльской станцией. Пони-
мание послужило основанием 
для успешного решения про-
блем. Время показывает, что ин-
тересы коллектива у наших ра-
ботников стоят выше интересов 

каждого. Хотя, конечно, стараем- дело. Приятно отметить, что 
ся сблизить эти интересы. Стре- никто не растерялся, вступив 
мимся, чтобы люди чувствовали - в новый этап, подойдя к про-
себя неотъемлемой частицей изводственному процессу со 
целого. В той или иной мере все многими неизвестными, 
работники внесли лепту в общее (Окончание на стр. 2) 

АКЦИЯ! 
до 30 июня 2002 г. 

подключись и получи возможность 
общаться с абонентом l u v K c за 

г р н . / м и н у т а 

>•Alcatel 310 • 49 грн. 
Samsung R200 -149 грн 

Ч . & ** 
Мы рады Вас видеть по адресу: 

г.Чернигов, пр-т Мира, 24 (возле Красной площади) 
(04622) 3-42-22 

г. Славутич, в здании УПК, Рижский кв-л, (04479) 2-95-91 

-1Ц 
V J J 

Электробойлеры 
VJUNKERS 

Bosch Gruppe 
Продажа, монтаж, гарантийное, 

послегарантийное обслуживание. 
Гарантия: на бак 5 лет, 

на монтаж 2 года. 
Адрес: Чернигов, гост. Брянск 

Шевченко,103/223 
телефон: /0462/ 95-43-76 

95-25-16; 3-13-65 

МАГАЗИН 

"ЮВЕНС" 
Свечи 

в ассорт. 

Комнатные 
растения 

с М е т < V^L 

INGRESS 
К О М П Ь Ю Т Е Р Ы И П Е Р И Ф Е Р И Я 

УКРАИНА 140Е7 
ЧЕРНИГОВ ШЕВЧЕНКО 105-А 

( 04Б2 ) 10-15-45 
Ю-Е0-50 
10-80-55 

W W W . I N G R E S S . C N . U A 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ В СЛАВУТИЧЕ 

Т . 2 - 9 5 - 3 1 

г. Чернигов, 
ул. Гетмана 

Полуботка, 18 
( б ы в ш а я С в е р д л о в а ) PHIL IPS 

Куненилг ХЩНЬ KAJfiMMJ). (0462) 164-559 

Весенняя акция 
С МАЯ п о 10 и ю н я 

су I 
в о д о н а г р е в а т е л и 

ч&а 1 1 « - Ш 
VV.OC 

Доставка 
в Славутич 
бесплатно 

Доставка 
в Славутич}] 
бесплатно 

АКВА•ТЕРМ 
ВОДОНАГРЕВАТЕЛИ 

СЧЁТЧИКИ 
КОТЛЫ КОЛОНКИ 

РАДИАТОРЫ 
НАСОСЫ 

ПЛАСТИКОВЫЕ ТРУБЫ 

Туристическое агенство 
"Саво" г.Киев 

Предлагает 
детский, семейный, элитный 

и не дорогой отдых: 
Евпатория, Алушта, 

; Семшп, Ялта, 
Болгария (Чолот'ыс пес к 
Цены от 4(1 грн. в сутки.. 
Агентство несет 
ответственность за все 
услуги, оговариваемые 
в путевке. 

тел.(0462) 164-555 Ш Тел: 229-13-17, 212-11-80 
' ' • с 10 до 18 

Чернигов, пр-т Мира, 89. Тел./факс (04622) 2-S0-64, 7-34-93. 

АВТОМОБИЛИ 2002 ГОДА 
Г а р а н т и я , с е р в и с , к р е д и т . 

• • т ч г ч . . . 

HONDA 
NISSAN 
TOYOTA 
SUBARU 
HYUNDAI 
KIA 
OPEL 
VW 
RENAULT SKODA 
На а в т о м о б и л и ВАЗ гарантия 2 года! 

А/шины , легкосплавные диски . 
А/масла , антифризы и омыватели стекол. 

Аккумуляторы ICTA. Аудиотехника. 
Охранные системы. 

Тюнинговое оборудование "COBRA". 
ATV квадроциклы, мотоциклы, скутеры, 

снегоходы, водные мотоциклы, 
лодочные моторы, водяные насосы, 

генераторы, электростанции -
"HONDA", "YAMAHA". 

НА ТЕХОСМОТР - С НАДЁЖНЫМ 
СТРАХОВЫМ ПОЛИСОМ 

Приобрести П О Л И С 

обязательного страхования 
гражданской ответственности 

владельцев транспортных а„„,зл |ида,ив 

средств можно при прохождении 
л/чЖона 

техосмотра или в автошколе. 
Контактные телефоны: 6-14-27, 2-17-71 

НАЛИЧИЕ ПОЛИСА 
КОНТРОЛИРУЕТСЯ ГАИ 

стоматологическая 
клиника 

О Б Е З Б О Л И В А Н И Е 
п о л н ы й н а б о р о б е з б о л и в а н и я с п р и м е н е н и е м 
а н е с т е т и к о в п р - в а Г е р м а н и и , Ф р а н ц и и , С Ш А 

ПРОТЕЗИРОВАНИЕ 
с п р и м е н е н и е м с о в р е м е н н ы х т е х н о л о г и й 

ЛЕЧЕНИЕ Й 
с п р и м е н е н и е м и м п о р т н ы х м а т е р и а л о в , t 
к о с м е т и ч е с к о е в о с с т а н о в л е н и е з у б н о г о р я д а 
и о т д е л ь н ы х з у б о в . Ш и н и р о в а н и е з у б о в 

ПРОФИЛАКТИКА 
к о м п л е к с м е р о п р и я т и й п о с о х р а н е н и ю 
з д о р о в ь я з у б о в н д е с е н 

ОРТОДОНТИЧЕСКИЙ ПРИЕМ I 
и с п р а в л е н и е п р и к у с а , в ы р а в н и в а н и е з у б н о г о р я д а 

T O p S S i 

I УлМстиспаж 
• 

Э . . _ 
- ^ Г а р а н т и я д о 2 л е т 

3 } 
Пр-т Мира тр.2.4.9 

~| | | [*1'омельскнй̂  [ [ 

г.Чернигов, 
ул.9 Января, 

25/3. 
8.00 - 20.00, 

вых.:сб.,вскр. 
Предварительная 

запись по 
тел .Д-64-47 

мм п о п о м а ж є м о 
м о п о а и м o h h i b u t i m 

З Н П М Т М Р О Б О Т Ы З П О Н M O M S 

3 метою залучення молодих 
спеціалістів м.Славутич 
(молодих людей, що навчаються 
на останніх курсах ВУЗів або 
нещодавно їх закінчили) до роботи 
на фірмах та в підприємствах 
міста за фахом, компанія 
створює базу даних 
молодих спеціалістів міста. 

M M Н Е З И Р О Б Ґ Т і ї е М О 

н я в и с . м м с п р о в ы с м о 
а о п о м о г т м BRM! 

Всім зацікавленим пропонуємо 
зветатися за телефонами: 

Z-XO-23, 2-10-59 
або за адресою: 

м.Славутич, Кнвський квартал, 

ЧЕРНІГІВСЬКИЙ НАВЧАЛЬНО 
ВИРОБНИЧИМ ЦЕНТР 

ПУТІВКИ 
НА БАЗУ 
ВІДПОЧИНКУ 
в м.Ялта 

ЦінаПсТЇВ 
(Без вартості 
харчування 

- та пеоіму) 
T. (04622) 3-13-27, 95-27-81 1 

ул. Шевченка, 160А 

І! 

http://www.ingress.cn.ua
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О ДЕЛЕ, КОТОРОМУ СЛУЖИМ 
(Начало на стр. 1) 

Год прошел под знаком 
выполнения поручений 
Президента Украины, кото-
рые сориентировали на вы-
полнение неотложных за-
дач. Поручения, личный 
патронат главы государ-
ства мобилизовали коллек-
тив станции, все причаст-
ные министерства и ведом-
ства. И это помогло и помо-
гает решать поставленные 

•задачи или существенно 
продвинуться в их реше-
нии, начать процесс конст-
руктивного диалога по тем 
или иным проблемам. 

— Поговорим о веду-
щих направлениях дея-> 
тельности предприятия^ 

— Самое важное для нас 
— экономическая деятель-
ность. Конечно, наряду с 
обеспечением безопаснос-
ти. Не располагая средства-
ми, трудно что-нибудь пла-
нировать или производить. 
Экономический анализ по-
зволяет сделать прогноз на 
будущее. 

Финансовый год, минув-
ший со времени создания 
ГСП, был крайне тяжелым. 
Он подвергался и подверга-
ется в настоящее время все-
стороннему рассмотрению, 
чтобы выявить и устранить 
причины, приведшие к опре-
деленного рода ошибкам в 
финансовой деятельности. 
Это хороший урок, и мы бу-
дем пользоваться результа-
тами анализа в дальнейшем. 

Обладая опытом обра-
щения с бюджетными сред-
ствами прошлого года, те-
перь несколько по-иному 
планируем нашу деятель-
ность. Более тщательно, 
скрупулезно подходим к 
расходованию бюджетных 

! средств. Работаем с Минто-
пэнерго и Казначейством, а 
также с другими министер-
ствами и ведомствами, име-
ющими отношение к финан-
совому состоянию станции. 
На днях был подписан гра-
фик поступления денежных 
средств как по плану осуще-
ствления мероприятий 
(SIP), так и по "Укрытию". 
Очень надеемся, что график 
будет соблюдаться. Это по-
зволит нам более эффек-
тивно использовать бюд-
жетные средства в целях 
снятия с эксплуатации и 
преобразования объекта 
"Укрытие". 

Как известно, финанси-
рование ГСП "Чернобыль-
ская АЭС" идет двумя по-
токами. Вопросы снятия 
энергоблоков с эксплуата-
ции финансируются из од-
ного кармана, а преобразо-
вания "саркофага" из дру-
гого. На высоких совеща-
ниях эта проблема стави-
лась не раз. Но?.. 

— Определился новый 
подход, который поможет 
продвижению станции впе-
ред. Это задача-минимум, 
которую надеемся решить 
до сентября. На верхнем 
уровне уже достигнуто со-
глашение о едином распо-
рядителе средств государ-
ственного бюджета. Имеет-
ся в виду слияние бюджет-
ных средств объекта "Укры-
тие" и бюджетных средств 
промплощадки. Предпола-
гается, что распорядителем 
станет Министерство топли-
ва и энергетики Украины. 
Подготовленный законопро-
ект завизирован в Минтопэ-
нерго и в настоящее время 
разослан на согласование 
всем заинтересованным ми-
нистерствам. Надеюсь, он 
будет зарегистрирован как 
законопроект для рассмот-
рения. Что даст осуще-
ствление этого шага? Смо-
жем рассматривать персо-
нал Чернрбыл^ской АЭ.С и 

объекта "Укрытие" как единый 
коллектив, сплоченный не 
только общей целью, но и об-
щим подходом к выплате зар-
платы, различным расходам, 
связанным с транспортными 
перевозками, обеспечением 
охраны и другого. В конечном 
счете, это облегчит нам под-
держание в безопасном состо-
янии как систем, оставшихся в 
эксплуатации, так и систем, 
работающих на объекте "Ук-
рытие". Кстати, структура уп-
равления объектом "Укрытие" 
нами пересмотрена не только 
по финансовым причинам. 
Считаем новую структуру оп-
тимальной в данных условиях. 

— По традиции средства 
массовой информации уде-
ляют наибольше внимания 
международной техничес-
кой деятельности на промп-
лощадке Ч е р н о б ы л ь с к о й 
АЭС... 

— Это направление нашей 
деятельности финансируется 
из другого источника и направ-
лено, на создание основ, с ко-
торых мы, нынешнее поколе-
ние, начнем, некоторые про-
должат, а иные и закончат сня-
тие станции с эксплуатации. 
Речь идет о создании инфра-
структуры, способной обеспе-
чить с технической точки зре-
ния снятие с эксплуатации. 
Это — строительство заводов 
по переработке жидких и твер-
дых радиоактивных отходов, 
хранилища отработавшего 
ядерного топлива, доведение 
до производственных режи-
мов производственной отопи-
тельной котельной. 

Создание инфраструктуры 
идет в нужном направлении. 
Возможно, с некоторыми от-
клонениями, обусловленными 
внешними и внутренними при-
чинами наших подрядчиков и 
субподрядчиков. 

Немаловажное значение 
имеет реализация программы 
SIP, ее второго этапа. Оценка 
состояния объекта "Укрытие" в 
общем закончена. Намечены 
определенные шаги. Для себя 
мы уже уяснили, что является 
главной задачей. На данный 
момент — это. стабилизация 
строительных конструкций, 
подготовка к строительству 
нового безопасного конфайн-
мента, процессы обращения с 
топливосодержащими масса-
ми, которые обладают свой-
ством изменять свое состоя-
ние с течением времени. Мы 
должны усилить контроль за 
состоянием этих масс и более 
внимательно посмотреть, что 
же с ними делается. 

Лондонская ассамблея до-
норов 25 марта с.г. дала свой 
толчок плану SIP. Считаю, что 
на данный момент устранены 
все недоразумения, то недо-
понимание, которое появи-
лось в начале финансового 
года между Европейским бан-
ком реконструкции и развития 
и, так сказать, бюджетом. В 
настоящий момент решен воп-
рос компенсации НДС нашим 
подрядчикам в свете требова-
ний Рамочного соглашения, 
ратифицированного Верхов-
ной Радой. Определена стра-
тегия украинского вклада, ре-
шаются вопросы сертифика-
ции. За этот год найдено пра-
вильное понимание. Точки 
зрения Евробанка и прави-
тельства Украины совпадают 
в вопросе реализации про-
граммы. Уже подписан кон-
тракт на стабилизацию конст-
рукций. Ведутся контрактные 
переговоры по новому безо-
пасному конфайнменту. Пола-
гаю, даст свои результаты и 
отчет аудита, который сейчас 
проводит ЕБРР в группе уп-
равления проектом SIP. Наша 
позиция такова: причиной ос-
новных недцраЗумений, на-
верное, явились^различные 
взгляды на функцииТруипы уп-
равления проектом. Украинс-

ш • Мм ' ' iWrt'tt^' jMrti i lSy^W^' iWfe^WfejlMMi 

кая сторона готовит новое тех-
задание, дабы устранить те 
противоречия и более не воз-
вращаться к вопросу об эф-
фективности использования 
средств стран-доноров. 

— Почему это произошло? 
— Дело в том, что реализа-

ция тех или иных проектов за-
висит не только от постановки 
задачи заказчиком, которым в 
данном случае мы являемся, но 
и так же от методов выполне-
ния задач, которые исповедует 
западная сторона на данный 
момент. За рубежом обычна 
следующая практика: оператор 
(станция), накопив определен-
ные финансовые возможности, 
нанимает сторонние организа-
ции для реализации целей сня-
тия с эксплуатации. В этом слу-
чае заказчик утверждает техни-
ческое задание, порядок выпол-
нения работ, а всем остальным 
занимаются подрядные фирмы 
— начиная от выгрузки топли-
ва и кончая уничтожением стро-
ительных конструкций, зданий и 
сооружений. В нашем же случае 
имеются две особенности: на-
личие объекта "Укрытие" и обя-
занность нас как заказчиков от-
вечать за все, что происходит 
на промплощадке. Думаю, в 
ближайшее время мы найдем 
общее понимание в этих вопро-
сах и после анализа аудиторов, 
нанятых Евробанком, поправим 
работу группы управления про-
ектом SIP, чтобы продемонст-
рировать наше стремление и 
обрести уверенность, что про-
грамма SIP будет завершена к 
обоюдному удовлетворению. 

В деле международного 
технического сотрудничества 
немалые надежды связываем 
с усилением контактов Украи-
ны и России в области энерге-
тики. Мне недавно пришлось 
работать в составе группы по 
подготовке протокола о сотруд-
ничестве между двумя страна-
ми. В протоколе обозначены 
усилия, которые могут прило-
жить наши государства в воп-
росах снятия Чернобыльской 
АЭС с эксплуатации и преоб-
разования объекта "Укрытие" в 
экологически безопасную сис-
тему. Этот шанс в будущем 
нам надо использовать. По-
скольку основная проектная, 
научная база по атомной энер-
гетике осталась в России. В 
Украине, конечно, есть науч-
ные силы, но в России сохра-
нились организации, способ-
ные нам помочь. А мы в свою 
очередь можем россиянам пре-
доставить те или иные объек-
ты для исследований. 

— Наверное, самое время 
вернуться нам к разговору о 
людях станции... 

— Кто занимается решени-
ем всех обозначенных про-
блем? Персонал. Проводим 
структурную перестройку и пе-
реориентацию наших усилий на 
новое направление деятельно-
сти. Это идет весьма непросто. 
У каждого человека свой харак-
тер, и ему нельзя пенять за это. 
Просто людей нужно учить но-
вому делу. Учить должным об-
разом, дабы получить ощути-
мые результаты в ближайшем 
и отдаленном будущем. 

К сожалению, персонал при-
ходится не учить, а переучи-
вать. Как известно, это дело 
обходится дороже. В первом 
приближении мы укомплекто-
вали экономические службы. 
Сейчас стоит задача укомплек-
товать направление деятель-
ности по снятию с эксплуата-
ции. Это не только строитель-
ство объектов инфраструкту-
ры. Это также овладение мето-
дами работы по снятию с эксп-
луатации применительно к тем 
системам и оборудованию, ка-
кие в настоящее время оста-
новлены и продолжают рабо-
тать на первом, втором и тре-
тьем блоках. Очень большая 
надежда на то, что при оконча-
тельном сближении персонала 

"Укрытия" и станции нам 
удастся высвободить людей 
и направить их усилия на ре-
шение проблем снятия бло-
ков с эксплуатации. 

Ведь что получается: 
после того, как станция ос-
тановилась, и "Укрытие", и 
производственные цеха 
станции имеют дело с од-
ним и тем же — обращени-
ем с радиоактивными отхо-
дами и ядерными материа-
лами то ли в виде топливо-
содержащих масс, то ли в 
виде отработавшего ядер-
ного топлива. Думаю, неда-
леко то время, когда вста-
нет вопрос о слиянии неко-
торых подразделений не 
только объекта "Укрытие", 
но и также внутри станции, 
как то: реакторного и тур-
бинного цехов, электроцеха 
и цеха тепловой автомати-
ки и измерений. Ведь реак-
торщики и турбинисты име-
ют дело с одним и тем же 
теплообменным оборудова-
нием, а электрики и тепло-
автоматчики имеют дело с 
электричеством. Слияние 
подразделений не стоит на 
повестке дня, но об этом за-
думываться надо. Нельзя 
при этом делать резких дви-
жений, потому что от разру-
шений и волевых решений 
проку мало. Этому учит ис-
тория человечества. 

Есть у нас надежда и на 
обучение молодежи. Ставку 
делаем прежде всего на тех, 
кого посылали учиться в Се-
вастопольский институт 
ядерной энергетики и про-
мышленности, на тех, кто об-
ладает базовыми знаниями 
для реализации целей сня-
тия с эксплуатации — специ-
алистов в области обраще-
ния с РАО, демонтажа, ана-
лиза состояния систем. 

Проблема кадров суще-
ствует не только на нашем 
предприятии, она существу-
ет в министерстве, государ-
стве. 

— При дальнейших ре-
организациях сохранится 
ли индивидуальный под-
ход к людям с точки зре-
ния защиты их интере-
сов? 

— А как же! Мы не можем 
отступить от своих основопо-
лагающих принципов. С уче-
том профессиональной под-
готовки и опыта каждому бу-
дем предлагать дело по пле-
чу. Нашим золотым запасом 
по-прежнему является опе-
ративный персонал, доско-
нально знающий производ-
ство на ядерных блоках. 
Этот запас можно применить 
при реализации задач снятия 
блоков с эксплуатации. Ко-
нечно, кто-то останется в 
оперативниках, кто-то будет 
переориентирован на про-
блемы обращения с радио-
активными отходами и отра-
ботанным ядерным топли-
вом, на анализ безопаснос-
ти проектов. 

— Попытаемся сопос-
тавить настоящее и буду-
щее... 

— Оглядываясь назад, 
могу с уверенностью ска-
зать, что мы, несмотря на 
испытания, посланные 
судьбой, не скатываемся по 
наклонной плоскости. Стан-
ция живет, работает. У нее 
есть планы, но есть и неко-
торые трудности. Просто 
надо следовать пословице: 
глаза боятся, а руки дела-
ют. Все будет нормально. 
Желаю коллективу рабо-
тать так же плодотворно, 
вдумчиво, как и прежде. 
Преданное служение свое-
му делу является основой 
того, что город Славутич бу-
дет дальше жить и разви-
ваться. 

Записал Виктор КАПУСТА 

ЯДЕРНЫЙ 
На вопросы нашего корреспондента 

Андрей ШАЦМАН 
— Прошел год со времени 

создания государственного 
специализированного пред-
приятия. Чем отличался он от 
предыдущих этапов истории 
Чернобыльской АЭС? 

А.Шацман: Если взглянуть 
на нашу повседневную дея-
тельность, я не вижу большого 
различия между тем, как мы ра-
ботали "до того" и как работа-
ем "после того", сейчас. Просто 
в нашей деятельности появи-
лась определенная специфи-
ка. Мы теперь не вырабатыва-
ем электроэнергии. Но инже-
нерная организация работ и те 
люди, которые ее обеспечива-
ют, остались. Они каждый день 
приходят на свои рабочие ме-
ста и выполняют служебные 
обязанности. Правда, при этом 
несколько изменились задачи. 
Свою специфику привносит 
бюджетное финансирование. 
Теперь много внимания прихо-
дится уделять закупкам работ, 
которые мы раньше выполня-
ли сами. Немало времени у 
меня и моих коллег занимают 
работа в тендерных комитетах, 
подготовка и подписание дого-
воров с различными организа-
циями. Увеличился объем от-
четной документации. Скрупу-
лезно отчитываемся за каждую 
бюджетную копейку. 

— Что успела сделать 
ваша служба за год? 

А.Билык: Что касается прак-
тических работ, занимаемся вы-
водом из эксплуатации в соответ-
ствии с программами прекраще-
ния эксплуатации по блокам. 
Нами окончательно остановлены 
74 системы, еще на двух десят-
ках систем работа продолжает-
ся. Это — ежедневный труд. Раз-
рабатывается программа, затем 
она реализуется и подводятся 
итоги ее выполнения. И так по си-
стемам на каждом блокб. 

Служба эксплуатации рабо-
тает в тесном контакте с други-
ми службами ГСП, в частности, 
при подготовке документов. В 
марте текущего года нам была 
наконец-то выдана лицензия на 
снятие. Мы все долго готови-
лись к этому. С этого момента 
коллектив находится в право-
вом поле и работает влоответ-
ствии с полученным докумен-
том. Фактически уже заключен 
договор на разработку новой 
концепции снятия с эксплуата-
ции. Дело в том, что подходит к 

концу десятилетнии срок дей-
ствия предыдущей концепции, 
принятой в 1992 году. Прово-
дятся тендерные процедуры по 
определению подрядчика на 
подготовку в рамках поручений 
Президента Украины общегосу-
дарственной программы по 
снятию с эксплуатации и созда-
нию проекта снятия с эксплуа-
тации всех трех блоков. 

— Изменилось ли отно-
шение людей к работе? 

А.Шацман: Нет. Оно было 
серьезным и навсегда оста-
нется таковым. Потому что 
ядерный объект всегда явля-
ется ядерным, и на нем надо 
гарантировать безопасность. 
Конечно, некоторые переори-
ентировки в отношении персо-
нала происходят. Если раньше 
основная тяжесть в работе ло-
жилась на оперативников, то 
теперь мы чувствуем, что ос-
новной груз ложится на днев-
ной персонал, на людей, заня-
тых подготовкой рабочих про-
грамм вывода систем из эксп-
луатации, планированием ра-
бот на будущее. И особенно 
это ощущение обострилось 
сейчас, когда мы приступили к 
разработке глобальных доку-
ментов — концепции снятия с 
эксплуатации, общегосудар-
ственной программы снятия,-^ j 
плана снятия с эксплуатации 
и др. Возможно, сейчас самая 
большая тяжесть ложится на 
плечи сотрудников службы 
снятия с эксплуатации, воз-
главляемой Валерием Петро-
вичем Салием. Мы своему 
персоналу разъясняем, что 
перспектива в той службе, что 
туда нужно стремиться по-
пасть. Пока что большого 
стремления нет, но некоторые 
подвижки происходят. Туда 
уже перешли работать два на-
чальника смены станции, к 
этому решению подходят на-
чальники смены блока. Это по-
зитивный процесс, и мы будем 
его всячески поддерживать. 
Психологически нелегко чело-
веку, посвятившему себя опе-
ративной работе, перейти на 
работу с "бумагами". На самом 
же деле, это не бумажная, а 
творческая деятельность. , ]/ 

— Дорисуем KpynHblMw' 
мазками общую картину... 

А.Билык: Если следовать 
формулировкам наших норма-
тивных документов, этап лре-

НАРАБАТЫВАЕМ * 
О некоторых итогах работы ЧАЭС 

в новых условиях наш корреспондент 
попросил рассказать главного 

инженера проекта снятия 
с эксплуатации Валерия САЛИЯ 

— Валерий Петрович, рочного прекращения дея-
чем конкретно занимается 
служба снятия с эксплуата-
ции, которая подчинена не-
посредственно вам? 

— В том, что ЧАЭС выво-
дится из эксплуатации, нет ни-
какого оригинального изобре-
тения. Такой опыт уже есть у 
наших зарубежных коллег, ко-
торые идут по этому пути, со-
здают структуры, над которы-
ми мы работаем. 

За год, истекший с даты со-
здания государственного специ-
ализированного предприятия 
"Чернобыльская АЭС", выпол-
нена очень большая и трудная 
работа, необходимая всему кол-
лективу. Сегодня уже можно го-
ворить о ее первых результа-
тах. В частности, на ЧАЭС про-
изошла реорганизация, вслед-
ствие которой выделены 4 ос-
новных направления реализа-
ции технической политики. Вы-
деление аспекта снятия с эк-
сплуатации, проявившееся в 
отдельной организационной 
структуре, — вполне нормаль-
ная процедура в процессе дос-

тельности ЧАЭС. 
Среди основных направле-

ний нашей деятельности — 
разработка и курирование до-
кументов, которые должны по-
мочь реализовать задачи, оп-
ределенные действующим за-
конодательством на площадке 
Чернобыльской АЭС. В пер-
вую очередь это общегосудар-
ственная программа снятия с 
эксплуатации, соответствую-
щая концепция. В нынешнем 
году мы начали работу над 
документом, который будет 
называться "Проект снятия с 
эксплуатации Чернобыльской 
АЭС". Это очень большой и 
важный документ, работа по 
которому займет долгие годы. 
Им определены основные тех-
нические аспекты всей дея-
тельности нашей службы. 

Я и мои коллеги заняты сей-
час организацией и выполнени-
ем этих работ. Чтобы второй раз 
не "изобретать велосипед", по-
стоянно держим контакт с про-
ектными и научными организа-
циями, другими АЭС. Проекты, 
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д ОБЪЕКТ ДОЛЖЕН БЫТЬ БЕЗОПАСНЫМ 
отвечают главный инженер энергоблоков ГСП "Чернобыльская АЭС" 
и заместитель главного инженера энергоблоков по эксплуатации Андрей БИЛЫК 

Андрей Шацман 

кращения эксплуатации, на ко-
тором сейчас находимся, яв-
ляется завершающим этапом 
эксплуатации. Освобождение 
от ядерного топлива, освобож-
дение систем от потенциаль-
но опасных сред; и после вы-
полнения этих мероприятий 
начинается, собственно, сня-
тие с эксплуатации. 

По-прежнему эксплуатиру-
ем оборудование систем, важ-
ных для безопасности, обеспе-

'"•чивающих ее. Там эксплуата-
ч / ц и я мало в чем изменилась. 

Что же касается систем, пред-
назначенных для выработки 
электроэнергии, то их выводим 
из эксплуатации. 

— Что можете сказать об 
изменении в структуре пред-
приятия? Теперь только глав-
ных инженеров — четыре... 

А.Шацман: Эта структура 
выстрадана. И не думаю, что 
она окажется временной. Она 
наилучшим образом поможет 
выполнять приоритетную зада-
чу — снятие с эксплуатации. 
С точки зрения психологии для 
нас нововведение оказалось 
непростым. Тяжело менять 
привычки и подходы не толь-
ко подчиненным, но и руково-
дителям. Мы с коллегами сей-
час уже находим точки сопри-
косновения, участвуем в рас-
пределении функций, которые 

—паньше лежали на одном глав-
f 'ом инженере станции. Сове-

[даемся часто, чтобы догово-
риться, кто чем будет конкрет-
но заниматься и как это пра-
вильно описать в принимае-

тие", аналогов просто нет. Для вы-
полнения такого объема работ 
нам нужны хорошие инженеры. 

А.Шацман: Я неоднократно 
говорил, и в этом вопросе меня 
поддерживает директор, что без 
свежей крови мы не выживем. 
Нам нужны молодые специалис-
ты. Время идет, мы моложе не 
становимся. А работы будут про-
должаться, по крайней мере, не-
сколько десятков лет. Если сегод-
ня не наберем молодых специа-
листов, не передадим им наш 
опыт, не вырастим из них руко-

леги — у нас. Тесно сотрудни-
чает с Йгналиной также Сла-
вутичская лаборатория меж-
дународных исследований и 
технологий. Думаю, это помо-
жет приобретать опыт и укра-
инцам, и литовским коллегам. 
С Россией подобное сотрудни-
чество будет, наверное, не 
скоро, потому что российские 
АЭС взяли курс на продление 
рабочего ресурса и продолже-
ние эксплуатации. 

— Перспективы на бли-
жайшие годы?.. 

мых документах. 
— Руководители между со-

бой общий язык находят. А как 
"гасятся" производственные 
конфликты в коллективах 
подразделений? Ведь при ре-
шении сложных задач они не 
исключены... 

А.Шацман: Слава Богу, до 
конфликтов не доходило. Если мы 
чувствовали, что назревает похо-
жая ситуация, то встречались с 
персоналом и разъясняли пози-
цию руководства в отношении 
персонала. Я разговаривал нео-
днократно со своими коллегами из 
службы оперативного управле-
ния, как на собраниях, так и при 
посещении блочных щитов. Зада-
ют вопросы: как будем дальше 
жить? И лучше сразу сказать прав-
ду, чем обманывать человека или 
держать его в неведении. Поэто-
му конфликты упреждаем. 

— С вершины первой го-
довщины специализирован-
ного предприятия лучше ви-
дится перспектива. Потребу-
ются ли в будущем ГСП инже-
нерно-технические кадры? 

А.Билык: Мы и сейчас испы-
тываем острую нехватку инженер-
ных работников. Не умаляя роли 
и значения оперативного персо-
нала, отмечу, что производствен-
ные акценты смещаются. Испы-
тываем все большую необходи-
мость в специалистах, способных 
разработать программы, принять 
какие-либо технические решения. 
Ведь у нас нет еще достаточного 
опыта в снятии с эксплуатации. 
Очень мало подобного опыта и в 
мире, а с учетом объекта "Укры-

Андрей Билык 

водителей, то наше депо просто 
умрет. Расчеты показывают, что 
только службе оперативного уп-
равления в этом году необходи-
мы шесть — девять выпускни-
ков вузов 310-й специальности. 

— Может ли накапливаемый 
Чернобыльской АЭС опыт сня-
тия с эксплуатации иметь ком-
мерческую стоимость, может 
ли он быть востребован на дру-
гих электростанциях, скажем, в 
России или Литве? 

А.Билык: Такая перспектива 
имеется. Нами даже прорабаты-
ваются конкретные варианты. У 
ЧАЭС достаточно тесное со-
трудничество по части снятия с 
эксплуатации с Игналинской 
АЭС. Перед Йгналиной, реше-
ние о закрытии которой приня-
то, стоят практически те же за-
дачи, что и перед нами. Правда, 
у них закрытие делается не 
столь скоропалительно, как в 
Украине. Наши специалисты по-
бывали в Литве, литовские кол-

А.Билык: В выполнении 
уже начатых работ. Все перс-
пективы, основные вехи указа-
ны в полученной нами лицен-
зии. В особых условиях деталь-
но расписано, к какой дате мы 
должны освободить1-й, 2-й, 
3-й блоки оттоплива... Указано 
все, вплоть до хранилища отра-
ботанного ядерного топлива № 
2. Последняя примечательная 
дата — 2016 год, когда должно 
быть окончательно перевезено 
топливо с ХОЯТ № 1 на ХОЯТ 
№ 2. В ближайшем году будут 
продолжаться работы по оста-
нову и выводу из эксплуатации 
различных систем. При наличии 
нормального финансирования, 
планируем в следующем году 
провести реконструкцию систем 
надежного электроснабжения, 
техводоснабжения, пожарных 
систем... 

А.Шацман: ...Работы непо-
чатый край. 

Записал Виктор КАПУСТА 

ХТО ЗАХИСТИТЬ ПРАВА ЛЮДЕЙ? 
Як уже повідомлялось засо-

бами масової інформації, поста-
новою Арбітражного суду Київсь-
кої області від 10.07.2000 р., по 
справі №202\12Б-99 за заявою 
прокурора м.Славутича, в інтере-
сах держави в особі ДПІ було виз-
нано банкрутом ДБТ "Славутича-
томенергобуд" та призначено 
ліквідаційну комісію. Ухвалою ар-
бітражного суду від 05.01.2001 р. 
провадження по справі 
здійснюється відповідно до Зако-
ну України "Про відновлення пла-
тоспроможності боржника або 
визнання його банкрутом". 

Останнім часом збільши-
лась кількість звернень праці-
вників підприємства-банкрута 
тресту "Славутичатоменерго-
буд" зі скаргами на без-
діяльність ліквідаційної комісії 
по ліквідації боржника, а також 
проведення виплат заборгова-
ності по заробітній платі був-
шим працівникам тресту. 

Міськвиконком протягом 
цього періоду неодноразово на 
своїх засіданнях та нарадах 
заслуховував роботу ліквідац-
ійної комісії тресту "САЕБ". 

З метою прискорення пога-
шення заборгованості по за-
робітній платі перед працівни-
ками тресту "САЕБ", а також з 
питання стягнення заборгова-
ності Міністерства промисло-
вої політики України перед тре-
стом за виконані роботи були 
відіслані звернення до Верхов-
ної Ради України, Генеральної 
прокуратури України та Госпо-
дарського суду Київської об-
ласті. 

В листі до міністра юстиції 
України Олександра Лаврино-
вича зокрема зазначалося: 

"Звертаємося до Вас з 
проханням сприяти вирішен-
ню проблеми, що склалася 
навколо колишнього Славу-
тицького підприємства — бу-
дівельного тресту "Славути-
чатоменергобуд". 

У відповідності до актів 
звірки, керівництво НТЦАСО 
підтверджує свою заборго-
ваність перед трестом "Славу-
тичатоменергобуд". 

11.07.2000 р. трест отримав 
відповідь генерального дирек-
тора НТЦАСО про те, що титу-
лом на 1998 рік Мінмашпрому 
України передбачалось виді-
лення НТЦАСО бюджетних 
коштів у сумі 20 млн. грн. на 
проведення робіт з будівницт-
ва, але з урахуванням того, що 
до цього часу бюджетні кошти 
НТЦАСО не одержало, претен-
зія тресту по розрахунках за 

виконані роботи відхилена. 
Такий стан справ призвів до 

того, що згідно з рішенням Арб-
ітражного суду Київської області 
№ 202/126-99 від 10.07.2000р. 
трест визнано банкрутом. 

На даний час перед праців-
никами будівельного тресту 
"Славутичатоменергобуд " 
існує заборгованість по виплаті 
заробітної плати на загальну 
суму 925 тис. грн., що є вели-
кою несправедливістю з боку 
державної установи. Більше 
того, закріплюючи право на 
працю, Конституція України в 
ст.43 одночасно проголосила і 
право кожного громадянина на 
винагороду за працю, своєчас-
не її отримання та захист цьо-
го права законом. 

Надзвичайно турбує той факт, 
що судова система в даному ви-
падку не захищає права людей. 

Такий стан справ викликає 
соціальну напругу, яка може при-
вести до соціального вибуху. 

Дуже просимо Вашої допомо-
ги у вирішенні даного питання. 

Міський голова В.П.Удови-
ченко" 

За повідомленням голови 
ліквідаційної комісії Цуканова 
О.О., виплачено 

у 2000 році (грн.): 
Вихідна допомога — 

129581,00; заборгованість по 
зарплаті — 36498,00; погаше-
но квартплати — 100000,00; 
податки по зар.платі перечис-
лено — 14234,22; 

у 2001 році: 
Вихідна допомога — 

67097,00; заборгованість по 
зарплаті — 103001,74; погаше-
но квартплати — 40170,68; ма-
теріали в рахунок зарплати — 
5975,00; 

у 2002 році: 
Матеріали в рахунок зарп-

лати — 8386,00. 
На сьогоднішній день, за 

рішенням суду, майно яке було 
передано, вилучатиметься з 
підприємств і фізичних осіб, _ 
котрі до цього часу не викона-
ли зобов'язань за договором 
купівлі-продажу. 

Відповідно до роз'яснення 
Вищого господарського суду, 
є можливість відстрочити 
виплату податків, зборів, обо-
в'язкових платежів, що дає 
можливість більшу частину 
грошей направляти на пога-
шення заборгованості перед 
колишніми працівниками 
підприємства-банкрута. 

Центр інформації 
міськвиконкому 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ОПЫТ 
реализуемые на промплощадке, 
безусловно, включают междуна-
родный опыт. 

В проведении тендеров на 
выполнение конкретного вида 
работ в немалой степени учи-
тывается опыт работы той или 
иной организации. Приятно от-
метить, что среди них есть и 
наши, украинские. Например, 
киевский институт "Энергопро-
ект" — крупнейшая ведущая 
проектная организация в атом-
ной энергетике Украины. В 
обязательном порядке уча-
ствует в работах по реализа-
ции задачи вывода из эксплу-
атации Международный Чер-
нобыльский центр, перемес-
тивший свой офис в Славутич. 
Мы убедились, что он имеет 
хороший опыт, видные резуль-
таты. Поэтому очень заинте-
ресованы, чтобы в лаборато-
рии инженерных разработок и 
технологий и Международной 
радиоэкологической лаборато-
рии, которые базируются в 
нашем городе, были хорошие 
специалисты, имеющие уни-
кальный опыт, который можно 
использовать и для ЧАЭС, и 
вне ее. В конце концов — это 
жизнь нашего города, патрио-
тами которого мы являемся. 
Мы хотим, чтобы он процве-
тал. Таковым он станет, когда 
будет людям работа... 

— ЧАЭС в Украине — пер-
вая станция, которая снимает-
ся с эксплуатации. А как будет 
с другими? 

— Время быстротечно. В Ук-
раине наступает момент, когда 
многие блоки будут подлежать 
снятию с эксплуатации. На подхо-
де, например, энергоблоки Ровен-
ской АЭС. Поэтому сейчас на пра-
вительственном уровне рассмат-
ривается документ, предусматри-
вающий создание фонда снятия 
с эксплуатации. К сожалению, 
ЧАЭС закрыта по политическим 
мотивам и мы не имеем такого 
фонда — не накопили соответ-
ствующих средств для вывода из 
эксплуатации. 

— Время вывода из эксп-
луатации можно замедлить 
путем продления ресурса 
энергоблоков АЭС? 

—Такого подхода в Украине, 
где на всех АЭС эксплуатируют-
ся энергоблоки типа ВВЭР, нет. 
А вот Россия продляет продол-
жительность работы реакторов 
РБМК. На Ленинградской стан-
ции, в частности, провели хоро-
шую реконструкцию. И в даль-
нейшем собираются так рабо-
тать. На сегодня это рентабель-
но. Наверное, нам бы тоже сле-
довало пойти по этому пути. 

—Какие основные этапы вы-
вода ЧАЭС из экспЛуатаЦЙц?, 

— По предварительному ва-

рианту концепции вывода из эк-
сплуатации, который избран, 
наши блоки будут выводиться из 
эксплуатации согласно требова-
ниям нормативных документов, 
а конкретно — общим правилам 
обеспечения безопасности. 
Сначала построим заводы по об-
ращению с твердыми и жидки-
ми радиоактивными отходами, 
хранилище отработавшего 
ядерного топлива № 2. 

По нашим графикам мы дол-
жны до 2008 года выгрузить топ-
ливо с блоков. На очереди — 
штатное ХОЯТ-1, где работы бу-
дут длиться до 2016 года. Затем 
наступят этапы консервации, 
выдержки. 

Для безопасного выполния 
демонтажа оборудования нуж-
но, чтобы радиоактивность на 
нем спала естественным путем. 
На сегодня многие страны идут 
путем отложенного демонтажа. 
Они дают выдержку в течение 30 
— 50 — 90 лет. После этого сни-
жаются дозовые затраты при 
демонтаже и станции планиру-
ют свои дальнейшие действия. 
Такделают, например, в Англии. 

Предварительно и у нас из-
бран такой вариант. Что касает-
ся окончательного варианта, это 
будет изложено в концепции, 
которую разрабатываем. В до-
кументе будет четко определе-
на последовательность всех 

действии эксплуатирующей 
организации по демонтажу 
объекта. На его положения и 
будем ориентироваться. 

— Валерий Петрович, ра-
нее вы упоминали о междуна-
родном опыте по снятию с эк-
сплуатации. А нельзя ли кого-
то конкретно наследовать в 
решении этой проблемы? 

— Я нахожусь под впечатле-
нием командировки в Германию, 
где проходил международный 
семинар с участием специалис-
тов Румынии, Словакии, Чехии, 
России, Болгарии. Мы обмени-
вались мнением, как кто подхо-
дит к снятию с эксплуатации. По 
моим личным наблюдениям, все 
страны, не сговариваясь, идут 
одним и тем же путем. И даже 
ошибки мы совершаем одинако-
вые. Например, немецкие колле-
ги предупреждали, что работу 
эту нужно планировать заранее. 
На вопрос, запланировали ли 
они, последовал ответ — нет, 
т.к. правительство приняло ре-
шение о немедленной останов-
ке всех энергоблоков. 

В других странах, как и у нас, 
существуют проблемы с финан-
сированием, подготовкой хра-
нилищ для отработавшего 
ядерного топлива,для захоро-
нения радиоактивных отходов. 
Правда, уровень решения этих 
проблем разный. Он в первую 
очередь определяется финан-
совыми возможностями страны. 

Валерий Салий 

Мы больше склоняемся к вари-
анту отложенного демонтажа. 
Германия же идет по другому 
пути. Она демонтирует реактор 
после незначительной выдерж-
ки. Вывозит оборудование и ра-
диоактивные отходы на времен-
ное хранение в соседние стра-
ны, образуя на месте блоков 
"зеленую лужайку". Нам, к сожа-
лению, такое недоступнно, т.к. 
станция находится в зоне ра-
диоактивного загрязнения. 

У каждой станции своя судь-
ба, своя история, свои варианты 

решения проблемы демонтажа 
Где-то сразу его осуществляют, 
где- то оставляют решение этой 
проблемы детям, внукам. 

...Завершая отмечу, что на 
будущее у нас предстоит до-
статочно много интересной и 
напряженной работы. На базе 
ЧАЭС будет нарабатываться 
национальный опыт по снятию 
с эксплуатации энергоблоков 
других АЭС. Он необходим. 
Нам обязательно нужен свой 
национальный опыт. 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 
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С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ВСЕХ 
11 июня Славутич с рабо-

чим визитом посетила груп-
па слушателей института по-
вышения квалификации руко-
водящих кадров Украинской 
академии государственного 
управления при Президенте 
Украины (председатель Вер-
ховной Рады Крыма, предсе-
датели областных советов) — 
здесь прошел семинар, в ходе 
которого гости ознакомились 
с социально-экономической 
ситуацией в городе. • 

Предварительно визитеры 
посетили ЧАЭС, объект "Ук-
рытие" и Припять. В Славути-
че ими были осмотрены 
спорткомплекс "Олимпиец", 
детский сад № 6, Школа ис-
кусств. Гости побывали и на 
нескольких предприятиях-»" 
СЭЗ "Славутич" — в частно-
сти, "Відродженні Полісся" и 
"Термите", получили подроб-
ную информацию о деятель-
ности других предприятий 
СЭЗ — "Гобелена", "Струма", 
"Перспективы" и др. 

После подведения итогов 
визита я обратилась к пред-
седателю Киевского облсове-
та Николаю Баранюку: 

— Почему для учебной по-
ездки был выбран именно 
Славутич? 

— Прежде всего, я хотел 
бы подчеркнуть, что мы при-
ехали в Славутич не столько 
учиться, сколько еще раз уви-
деть и понять те проблемы, ко-

торые стоят перед 
городом и его жите-
лями — в большин-
стве своем работни-
ками станции. Да, 
мы сегодня еще раз 
увидели красивый и 
ухоженный город, 
но лично я считаю, 
что сегодня гораздо 
важнее сохранения 
самых замечатель-
ных сооружений — 
дать людям рабо-
чие места. Кроме 
того, нас интересо-
вало состояние 
предприятий, рабо-
тающих в городе и 
СЭЗ "Славутич". Ес-
тественно, за то,что 
они сегодня функци-
онируют, надо бла-
годарить их руково-
дителей и городс-
кую власть. Но ведь есть же мно-
жество проблем, которые надо 
решать, и решение выходит за 
рамки возможностей и компетен-
ции города. Это во-первых. 

Во-вторых, наш сегодняшний 
визит — рабочий еще и потому, 
что в его рамках председатели 
облсоветов познакомились стой 
продукцией, которую может дать 
промышленность Славутича, — 
а это новые рынки сбыта, фор-
мирование новых партнерских 
связей. 

В-третьих, технологические 
площадки, которые мы сегодня 

Участники семинара встретились с начальником МСЧ-5 
Виктором Шеленко. Одним из обсуждавшихся вопросов был вопрос 

распространения услуг МСЧ на другие участки четвертой зоны 

увидели, требуют инвестора, 
причем не столько иностранно-
го, сколько нашего, украинского. 
И люди, которые могут и хотят 
вложить деньги, сегодня есть. 
Однако на этом пути им неред-
ко приходится преодолевать со-
вершенно излишние бюрократи-
ческие рогатки. Сделать путь 
инвестора максимально удоб-
ным — вот одна из главных за-
дач нынешнего дня. Мы сегодня 
пришли с вашим мэром к выво-
ду, что необходимо выбрать 
максимально наступательную 
тактику, чтобы добиться резуль-

татов в этом направлении. 
В-четвертых, мы смогли по-

советоваться с председателя-
ми советов других областей о 
том, какое сырье мы можем ку-
пить у них, чтобы пустить 
наши Предприятия — и опять 
же иметь гарантированный 
рынок сбыта. Поэтому я чуть 
ли не в принудительном по-
рядке повез сегодняшних гос-
тей знакомиться с вашим го-
родом — к выгоде всех заин-
тересованных сторон. 
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Фото Вадима ИВКИНА 

БОРГИ ЗА КОМУНАЛЬНІ ПОСЛУГИ 
ПОГАШАЮТЬСЯ ПОВІЛЬНО 

11 червня на ім'я міського 
голови надійшов лист від ком-
панії "Газ України", в якому по-
відомляється про те. що з ура-
хуванням заборгованост і 
підприємств комунальної теп-
лоенергетики перед ДК "Газ 
України", яка складає 2 млн. 
грн., у міжопалювальний пері-
од 2002 року буде виділятися 
газ тільки тим підприємствам 
комунальної теплоенергетики, 
які виконують графік погашен-

ня заборгованості і стовідсотко-
во розраховуються за поточне 
споживання природного газу. 

На жаль, управління житлово-
комунального господарства є 
боржником ДК "Газ України". За 
повідомленням бухгалтерії 
УЖКГ, станом на 11.06.2002 р. 
заключено лише 84 типові дого-
вори про погашення боргу і про 
авансування платежів за кому-
нальні послуги і квартплату жите-
лями міста. Славутчани чекають 

гарячої води, але управління жит-
лово-комунального господарства 
не має змоги на сьогоднішній 
день надавати хоча б раз на тиж-
день ці послуги, тому адміністра-
ція УЖКГ змушена вжити найсу-
воріших заходів щодо боржників 
— власників квартир. Акція щодо 
відключення від мережі водопос-
тачання власників котеджів, які не 
погасили заборгованості за кому-
нальні послуги, розпочинається 
вже 17 червня. Надалі отримають 

попередження про відмову в 
наданні цих послуг власники 
квартир в багатоповерхових 
будинках, які є боржниками 

Вкрай незадовільну ситуа-
цію можна виправити, вчасно 
погасивши заборгованість за 
комунальні послуги, що мають 
мешканці міста. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації 

МЫ ПО-ПРЕЖНЕМУ БЕЗ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ 
Мы по-прежнему без горячей 

воды. Как долго это будет про-
должаться — зависит только от 
нас. Равно как и то, как и когда 
начнется отопительный сезон в 
городе. Начальник УЖКХ Вла-
димир Печерский рассказал 
нам о ситуации с проплатами за 
коммунальные услуги, которая 
сложилась на конец мая теку-
щего года: 

— В течение последней не-
дели мая на 1/3 увеличились 
сборы за услуги УЖКХ, но в то 
же время, если сравнить май-
ские показатели с показателя-
ми за апрель и март, оказыва-
ется, что они практически на 
одном уровне — возможно, из-

за того огромного количества 
праздников, которые были в 
мае. Мы собрали с населения 
290 — 300 тыс. гривен. Это — 
стопроцентная оплата нынеш-
них услуг, но никак не погашение 
прежнего долга. 

— Накануне Дня города в 
наших кранах появилась горя-
чая вода. На пару дней. Это 
что — подарок к юбилею? 

— Это проверка оборудова-
ния после его выхода из ремон-
та. Если хотите —демонстрация 
того, что после хотя бы частич-
ного погашения долгов мы мо-
жем быть с горячей водой. Для 
этого надо погасить долг газови-
кам — собрать не менее 500 

тыс. гривен до начала отопи-
тельного сезона. 

— При нынешнем состоя-
нии сборов мы столько не зап-
латим? 

— Я бы не был так категори-
чен: если проплаты сохранятся 
на уровне последней недели 
мая, мы сможем рассчитаться. 

— На последней сессии гор-
совета вы вышли с несколько 
нетрадиционным предложени-
ем: дать должникам 10-процен-
тную скидку, если они будут оп-
лачивать свои долги. Горсовет 
идею не поддержал, и депута-
тов можно понять: создается 
весьма опасный прецедент... 

— Не создается. Я сказал об 

этом тогда и подчеркиваю 
сейчас: если такая мера и бу-
дет предпринята, она окажет-
ся исключительно одноразо-
вой — чтобы расплатиться и 
не делать новых долгов. 

Получается, возобновление 
горячего водоснабжения, а в 
перспективе и начало отопи-
тельного сезона, исключитель-
но в руках горожан. Об уровне 
проплат за услуга УЖКХ в те-
кущем месяце пока судить 
сложно. Однако мэр Славути-
ча Владимир Удовиченко зая-
вил, что к неплательщикам бу-
дут применены суровые меры 
— иначе городу не выжить. 
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риса Никитич и 
п р е з и д е н т 
Центра эконо-
мических ини-
циатив США 
Лиланд Колл, а 
также руково-
дители групп 
участников ста-
жировки Лари-
са Никитенко и 
Юрий Остря-
нин. Лиланду 
Коллу и другим 
иностранным 

друзьям "Колумба" были вру-
чены сертификаты почетных 
членов этой общественной 
организации. 

Заседание завершилось 
выступлением воспитанницы 
ДШИ (в помещении которой 
проходила презентация) Тать-
яны Стародубцевой. 
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Фото Вадима ИВКИНА 

"КОЛУМБ" БРОСИЛ 
ЯКОРЬ В СЛАВУТИЧЕ 

11 июня состоялось презентационное 
заседание клуба международного со-

трудничества "Колумб" 
...Все началось чуть менее 

года назад, когда в рамках аме-
риканской программы поддерж-
ки развития малого и среднего 
бизнеса USIAD 32 представите-
ля славутичского бизнеса, в час-
тности строительного, побывали 
на трехнедельной стажировке в 
Соединенных Штатах Америки 

Сегодня в клубе более 30 
человек — работников ЧАЭС, 
предпринимателей, государ-
ственных служащих, иными 
словами, людей разных про-
фессий, но объединенных об-
щими целями: всесторонне со-
действовать развитию Славу-
тича путем распространения 

передового мирового опыта. 
Члены клуба заняты система-

тизацией информации и созда-
нием информационной базы 
(кстати, уже создан интернет-
сайт, где размещены отчеты 
большинства участников поез-
док), привлечением зарубежных 
партнеров для выполнения со-
вместных проектов, определе-
нием актуальных тем для орга-
низации международных стажи-
ровок. Кроме того, клуб предос-
тавляет бесплатные консульта-
ции по развитию^деАоі^іх отно-
шений с зарубежными партнера-
ми, прохождению конкурсного 
отбора для участия в междук|> 

родных стажировках, оформле-
нию документов на получение 
гранитов от международных бла-
готворительных фондов. 

В ходе презентационного за-
седания был продемонстрирован 
фильм о пребывании славутчан 
в США, а после перед собравши-
мися выступили почетный прези-
дент клуба "Колумб" Владимир 

^довиченко, президент клуба Ла-

ВНИМАНИЕ! НОВЫЕ РАБОЧИЕ МЕСТА 
Коммунальное предприятие Агентство по развитию бизнеса 

объявляет о конкурсе на новые рабочие места. 
Пять победителей конкурса будут отправлены на 6 месяцев 

на обучение в Киев. 
Обучение и проживание бесплатно. Питание и дорога за счет 

кандидата. Успешно сдавшие экзамены получат диплом о вто-
ром высшем экономическом образовании. 

Кроме этого, кандидаты пройдут специальную стажировку для 
работы тренерами-бизнес-консультантами. 

Трудоустройство в Агентстве по развитию бизнеса. 
Требования к кандидатам: 

— высшее образование; 
— высокие коммуникативные навыки; 
— навыки работы на ПК. 

Конкурс будет проходить в 3 этапа: конкурс документов, со-
беседование в Славутиче, собеседование в Киеве. 

Перечень документов: 
— резюме, копия диплома, анкета кандидата. 

Справки по телефонам 2-47-80 и 2-47-85 
Анкеты в Агентстве по развитию бизнеса: ул. Героев 

Днепра, 2. 
ПОСЛЕДНИЙ СРОК ПОДАЧИ ДОКУМЕНТОВ —20 ИЮНЯ. 

ПИСАТИ - НЕ ЦІПОМ МАХАТИ... 
Творчий доробок нашого колеги і автора, члена Національ-

ної спілки журналістів України Володимира Костенкд дістав вищу 
оцінку на теренах вітчизняного медіапростору. 

За результатами традиційного щорічного конкурсу НСЖУ він 
став переможцем у номінації "За журналістське розслідуванні. 
Так поважне журі оцінило серію аналітичних публікацій В.Кос-
тенка з фінансово-економічних, соціальних проблем обекта "Ук-
риття" і, зокрема, міжнародної діяльності в рамках Плану здійснен-
ня заходів (SIP). 

Минулого четверга, в День журналіста, у Чернігові відзнаку 
лауреату вручив голова Національної спілки журналістів Украї-
ни Ігор Лубченко. 

Наш кор. 

"ГРАНОСЛОВ" ПРИГЛАШАЕТ 
"Гранослов" — это ежегодный Международный конкурс мо-

лодых литераторов. Его проводит Союз писателей Украины со-
вместно с воссозданным Госкомитетом Украины по делам се-
мьи и молодежи. 

В настоящее время молодым литераторам (до 30 лет) еще 
не поздно подать на рассмотрение компетентного жюри свои 
произведения. Материалы не могут превышать в объеме 4 пе-
чатных листов и должны быть написаны государственным язы-
ком. Первый тур — подача работ — продлится до конца июля, а 
затем, в августе — октябре, будет второй, заключительный тур, 
в ходе которого жюри определит имена победителей. Все пред-
ставленные работы будут закодированы, так что на результаты 
решения жюри никак не повлияет звучность или полная неизве-
стность того или иного литературного имени. Всем участникам 
конкурса гарантируется соблюдение их авторских прав. Дипло-
манты и лауреаты конкурса будут также награждены ценными 
призами или денежными премиями. Кроме того, наградой для 
победителей конкурса станет и то, что наилучшие из указанных 
жюри произведений будут изданы отдельными книгами, прав-
да, без выплаты авторских гонораров, а также рекомендованы к 
публикации в периодических изданиях Украины. Средства, вы-
рученные от продажи этих изданий, используются для дальней-
шего проведения конкурса. 

— Те сочинения, которые писали наши ребята, подтвержда-
ют: славутичская молодежь очень талантлива. Денег на публи-|" 
кацию собственных произведений у большинства из молодых 
нет, а "Гранослов" дает такой редкий шанс! Почему бы не попро-
бовать! — подчеркнула заведующая Славутичским городским 
отделом по делам семьи и молодежи Татьяна Бойко. 
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ЮНІ ЕКОЛОГИ ПОДОРОЖУЮТЬ 
Наша організація, "Центр формування екологічної свідомості 

"Джерело", ставить за мету надати підростаючому поколінню еко-
логічні знання, спонукати до власних діл, які направлені на збе-
реження, охорону та відновлення оточуючого середовища. 

У травні 2002 року гуртківцями здійснена екскурсія з екологіч-
ною направленістю на територію яхт-клубу. Діти також дізнали-
ся багато цікавого про парусний спорт і водний туризм. Незабут-
ньою стала подорож по історичних місцях стародавнього Любе-
ча, в якій взяли участь і діти з "Навчально-виховного комплексу 
(дитячого будинку, дошкільного виховного закладу)" Славутича. 

Велика подяка комунальному підприємству "Управлінню по 
розвитку фізичної культури спорту і туризму" та підприємству ре-
гіональних перевезень "АТАСС" за спонсорську допомогу. 

Рада Центру МДГО "ЦФЕС "ДЖЕРЕЛО" 

НАШИ СПОРТСМЕНЫ 
ЛИДИРУЮТ 

На днях подведены итоги VII спортивных юношеских игр Ки-
евщины. Предварительное командное первенство определялось 
по результатам соревнований по 11 видам спорта. Так, славу-
тичские самбисты заняли 8-е место, набрав 262 очка, пауэрлиф-
тингисты — 212 очков (3-е и 7-е места), дзюдоисты — 448 (6-е 
место). Аналогично выступили и наши баскетболистки, набрав 
260 очков, они заняли 5-е— 8-е места в своей группе. Легкоат-
летический кросс принес Славутичу 62 очка (8-е место).На вто-
ром месте, набрав 156 очков, — команда шахматистов, на тре-
тьем — сборная по мини-футболу (440 очков). Несомненными 
лидерами игр стали наши футболисты — они набрали 600 очков 
и, далеко опередив соперников, завоевали 1-е место. 

Славутичские спортсмены не приняли участия в соревнова-
ниях по греко-римской и вольной борьбе, а также по баскетболу 
среди юношей. Но даже при этом славутичская сборная набра-
ла 2440 очков, заняв 2-е место. Наши легкоатлеты также при-
несли в спортивную копилку 470 очков. Еще 488 очков добавили 
художественные гимнастки. 
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СЛАВУТИЧ СЛАВУ 
СПІВАЄ ЮНИМ 

У переддень 15-ліття міста, 
29 травня 2002 року, юна гро-
мадськість Славутича зібрала-
ся в залі Дитячої школи мис-
тецтв для урочистого нагород-
ження відзнаками міського го-
лови. "Місто білого ангела" 
згуртувало тут усіх, хто звітував 
своїми найкращими успіхами 
на честь маленької вітчизни, 
що звучить так велично і вод-
ночас ніжно — Славутич. А 
рідне місто сторицею славило 
юного жителя свого, дякуючи 
за кожне досягнення, 
відданість і щиру любов. 

Церемонію нагородження 
відкрив міський голова В.П. Удо-
виченко, а організатори свята, 
відділ у справах сімї і молоді та 
міський відділ освіти, подбали, 
щоб свято стало справді урочи-
стою і пам'ятною подією для 
кожного із його учасників. 

52 дитини були відзначені 
у 6 номінаціях, хоча кількість та 
різнеманітність їх талантів була 
далеко більшою. Першими но-
мінантами стали учні-призери 
III етапу Всеукраїнських учні-
вських олімпіад з базових дис-
циплін та II етапу Всеукраїнсь-
кого конкурсу-захисту науково-
дослідницьких робіт членів 
Малої академії наук. 14 шко-
лярів загальноосвітніх закладів 
стали стипендіатами міського 

чіови. Наймолодша з них — 
учениця 3-Г класу СЗОШ № 4 

Рафаловська Олександра, при-
зер III та IV етапів Міжнародного 
конкурсу української мови. 
Відзначено роботу і педагогів-
наставників, що самовіддано і 
творчо привели своїх учнів до 
високих навчальних досягнень. 

Почесними грамотами та за-
охочувальними подарунками 
були нагороджені кращі вихо-
ванці Дитячої школи мистецтв та 
Палацу дитячої та юнацької 
творчості, переможці численних 
мистецьких конкурсів, справжні 
талановиті зірочки. 

Оплесками славутчани при-
вітали з присвоєнням звання 
майстра спорту України Завод-
чикову Ніну, Зубця Геннадія, 
Литвина Віктора. І м п о б а ж а л и 
Нвйих спортивних рекордів на 
шляху до олімпійських перемог. 

Найбільш численною вияви-
лася номінація "Кращі учасники 
СМДО "Світлячки Славутича". 
На сцену були запрошені найак-
тивніші "світлячки". Причому діти 
прийшли на свято разом із бать-
ками, які усіма силами сприяють 
розвитку своїх дітей, допомага-
ють реалізації їх активної діяль-
ності. Тож по-справжньому ро-
динною стала відзнака плідної 
роботи 20 сімей "світлячків". За-
відуюча відділом у справах сім'ї 
та молоді Тетяна Бойко адресу-
вала слова вдячності координа-
торам "Світлячків Славутича" в 
школах: Мех Г.В., Клименко О.І., 

Швець Н.П., Гонтар М.Г. 
Низку урочистих нагород за-

вершила переможниця облас-
ного конкурсу юних журналістів-
2002, випускниця ліцею Галія 
Фасхутдінова, яка без прикрас 
і пишних слів, просто і відвер-
то написала: "Я живу на землі, 
яка любить мене так само, як я 
люблю її...". 

Ці слова якнайкраще підсу-
мували дану урочистість, адже 
ми живемо, щоб любити — 
один одного, рідний край, до-
роге серцю місто Славутич, 
свою державу, що дарує нам 
натхнення, спонукає до нових 
звершень. 

А.ІГНАТОВА, спеціаліст 
відділу освіти 

Стипендіати славутиць-
кого міського голови: 
Леоненко Андрій, ліцей; 
Веремецька Марія, СЗОШ № 1; 
Магеррамова Наталія, ліцей; 
Бакумов Дмитро, ліцей; 
Білозеров Максим, ліцей; 
Клименок Ольга, ліцей; 
Улятовський Сергій, ліцей; 
Хімач Катерина, ліцей; 
Безушенко Олег, ліцей; 
Сафарова Галина, СЗОШ № 1; 
Машковська Дар'я, ліцей; 
Алексашин Микита, ліцей; 
Свєркунова Анастасія, ліцей; 
Рафаловська Олександра, 
СЗОШ № 4. 

Чернобыльская атомная 
ЧАЭС! Песня солнечной юности нашей. 
ЧАЭС! Ты судьбы нашей черная туча. 
Мы сил не жалели, чтоб стала ты краше. 
Чтоб стала ты в мире самой могучей, 

Но после того рокового апреля, 
Что сделал наш век, нашу радость короче, 

Чем дальше идем, тем труднее поверить, 
Что сможешь ты выйти из черной той ночи... 

Ты вырвешься, сможешь — а как же иначе?! 
Не можем представить иной мы дороги... 
О, если б кто понял, что ты для нас значишь, — 
Ты наша судьба, наша боль и тревога. 

Наталья НИКОЛАЙЧУК 

ЩИРА ПОДЯКА 
Славутицька міська рада 

та виконавчий комітет вис-
ловлюють щирі слова вдяч-
ності підприємствам, орга-
нізаціям, установам міста за 
підготовку та участь у про-
веденні свята Дня міста. 

Славутич у цей день пере-
творився на вінок ділових зу-
стрічей, яскравих пісень, 
танців, дитячих посмішок, 
різнокольорових кульок, бар-
вистих прапорів. Свято прой-
шло під гаслом "Славутич — 
наш дім, зроби його красивим 
та щасливим". 

Спонсорами свята висту-
пили: 

— Проект "НУТЕКО"—ме-
неджер проекту П'єр Хейн 

— Компанія "КРЕДО-
КЛАСІК" — президент компанії 
Єфімов Юрій Петрович. 

— Славутицький філіал на-
уково-виробничого підприєм-
ства "ОМІТЕХ" — директор 
філії Олініченко Людмила 
Павлівна. 

— Фірма "ОНІКО" —дирек-

тор Шубенок Анатолій Григоро-
вич. 

— Фірма "ВІТАВА" — дирек-
тор Вербенко Олег Володимиро-
вич. 

— Славутицьке відділення 
акціонерного банку "Київська 
Русь" — керуюча відділенням 
Івановська Наталія Олексіївна 

— Чорнобильський центр з 
питань ядерної безпеки, радіоак-
тивних відходів та радіоекології 
— директор-координатор Глига-
ло Валерій Миколайович 

— Акціонерне товариство 
закритого типу "АТМА-БУД" — 
директор Ваніянц В'ячеслав Га-
регінович. 

— Підприємство регіональ-
них перевезень "АТАСС" — ди-
ректор Чернега Сергій Анатол-
ійович. 

— Товариство з обмеженою 
відповідальністю "Відродження 
Полісся" — Федоров Тимур Ан-
целевич. 

— Товариство з обмеженою 
відповідальністю "Спеценерго-
монтаж" — директор Карягін Ва-

лерій Миколайович. 
— Підприємство "Струм-

Славутич" — директор Славу-
тицької філії Стаханов Микола 
Петрович. 

— Виробничо-комерційна 
фірма "Політара" — директор 
Журавльов Олександр Сергій-
ович. 

— Закрите акціонерне то-
вариство "Макет" — голова 
правління Булавін Григорій Бо-
рисович. 

— ЗАТ "Лотос" — дирек-
тор Торба Світлана Олексан-
дрівна. 

— "Перспектива" — дирек-
тор Чесноков Сергій Миколай-
ович. 

— Генеральний директор 
КП "Кіноконцертний комплекс" 
Ісхаков Ільгіз Енгельович 

Хай в іддасться вам у 
людській вдячності за ваші 
добрі справи! Завдяки вашій 
фінансовій підтримці була про-
ведена змістовна святкова 
програма! 

Учитель... Скільки прекрас-
них слів сказано про нього, 
скільки оспівано поетично, 
вимріяно й перелито казкою в 
людській душі... А все ж важко 
знайти головне, найпрекрасні-
ше, наймудріше слово, щоб пе-
редати образ Учителя, показа-
ти важку, почесну і таку по-
трібну людям працю. 

24 травня в затишній залі 
Палацу дитячої та юнацької 
творчості на урочистий випус-
кний вечір зібрались вихованці-
випускники, педагоги, батьки та 
гості. Це свято — вшанування 
педагог ів, які вчили дітей 
відрізняти добро від зла, прав-
ду від неправди, які всі роки до-
помагали, радили, переконува-
ли, передавали дітям свій інте-
j7"T, творчу напружену працю, 
І ііння і турботу, відкривали 
двері до творчості, майстер-
ності, запрошуючи своїх вихо-
ванців у світ прекрасного. Для 
них кожна дитина — " це не 
посудина, яку потрібно напов-
нити, а факел, який треба за-
палити" (К. Ушинський). 

За роки навчання діти впев-
нено піднімалися сходинками 
знань до Творчості, про яку 
мріяли, коли вперше прийшли 
до студій. І ось зараз вони вже 
досягли тих рубежів. Про це яс-
краво свідчила виставка робіт 
випускників, яка проходила у 
фойє палацу. Вона і стала де-
монстрацією досягнень вихо-
ванців. Талант не потребує ко-
ментарів. Він говорить сам за 
себе. Батьки та гості захоплю-
валися роботами з соломки 
студії "Фантазери", керівником 
якої майже ЗО років працює 
Федченко Ніна Олексіївна. За 
сім років навчання в студії її 
випускники оволоділи багать-
ма видами прикладного мис-
тецтва: 

роботою з природним мате-
ріалом, різноплановою апліка-
цією з тканини, соломки та еле-
ментами флористики, роботою 
з об'ємною соломкою. 

Всі роки Ніна Олексіївна на-
магалася зробити своїх вихо-
ванців вмілими, працьовитими, 
з творчим душевним неспо-
коєм та пошуком. Вона вчила 
дівчаток вправно і красиво ви-
готовляти різні вироби та аплі-
кації. У свою щоденну роботу 
постійно вносила щось нове, 
почерпнуте з додаткових дже-
рел, пов'язувала його з оточу-
ючим життям , щоб діти розу-
міли, для чого потрібні ці знан-
ня. На заняттях студії постійно 

ВИПУСКНИЙ ВЕЧІР У пдют 
Есть в городе нашем волшебный ларец. 
А чем он волшебный? В нем каждый творец! 
В нем песни и пляски, веселье и смех. 
В нем кисти и краски, в нем радость для всех. 
И если в мир сказки попасть хочешь ты. 
Без страха и лени в ларец загляни. 

'Волшебный Дворец" 
Тут каждому рады, тут каждого ждут. 
Но помни, что надо - Терпенье и Труд. 
И скоро поймешь, что ты маг, чародей. 
А главное — встретишь тут много друзей. 
Пусть эхом вернется стук юных сердец. 
Ларец наш зовется - Детский Дворец! 

Ус Вікторія - випускниця студії "Розпис по дереву." 2002 р. 

створювала умови для дитячої 
фантазії, творчості та само-
стійних роздумів. Під час спілку-
вання з керівником, вихованців 
захоплював вир її думок та об-
разів, в якому кожен знаходив 
для себе стежину в завтрашнє 
через справи, мрії і сподівання, 
втілюючи почуття в аплікаціях. 

Ніна Олексіївна дякує долі за 
те, що їй довелось працювати з 
обдарованими дітьми, які змушу-
вали її весь час розвивати в собі 
педагогічні здібності, постійно 
роздумувати про своїх особли-
вих, неповторних вихованців, чи-
тати відповідну літературу. Впер-
ше в Україні Федченко Н.О. запо-
чаткувала нову технологію аплі-
кацій об'ємних робіт із соломки. 

Вихованці Ніни Олексіївни 
завжди були активними учасни-
ками і неодноразово займали 
призові місця на міських, облас-
них та міжнародних виставках і 
фестивалях. Серед кращих те-
матичних композицій випуск-
ників присутні відмітили роботи 
Гузенко Марини, Тищенко На-
талії, Москаленко Інни, Лайко 
Олени, Мельник Ірини, Тере-
мецької Юлії, Котченко Олесі, 
Ворошилової Тетяни, Соколової 
Галини та Бондарь Альони. 

Вражаючими були виставки 
робіт випускників студії "АКВА", 
керівник Тетеріна Марія Дмитрів-
на, яка навчала дітей творчо ово-
лодівати найдавнішими ремесла-
ми декоративно-ужиткового мис-
тецтва, вдало виготовляти виро-
би з глини, дерева, природного 
матеріалу, удосконалюючи техні-
ку декоративного розпису, колажу, 
графіки, холодного батику. 

Про здібності її випускників 
свідчать призові місця, зайняті 
на міських та міжнародних фес-
тивалях і конкурсах. Ось перемо-
ги однієї з випускниць, Ново-
шицької Оксани: 

І місце ( 2000р.) — жанр 
"Скульптура", фестиваль 'Талан-
ти твої, Славутич!" 

І місце (2000р.) — педаг^ч-
ний фестиваль мистецтв 
фей", м. Бєлгород-Дністровїьк, 

Одеська обл. 
Імісце (2001 р.)—жанр "Жи-

вопис по шовку темперою" (хо-
лодний батик), фестиваль "Та-
ланти твої, Славутич!" 

І місце (2001 р.) — конкурс 
малюнка "Податки очима дітей" 

І місце (2002 р.) — живо-
пис, масло, фестиваль "Талан-
ти твої, Славутич!" 

Найголовніше в роботі вихо-
ванців — щоденна клопітка пра-
ця, тренування, пошук, невпинні 
роздуми над прочитаним, поба-
ченим, почутим. 

Роботи вихованців студії 
"АКВА" завжди є окрасою палацу, 
бо розміщені в коридорах, вистав-
ковій залі, кабінеті директора та 
фойє, і тому кожен відвідувач має 
змогу познайомитись з творчими 
здобутками. І, можливо, не всім 
учасникам цього вернісажу суди-
тиметься шлях професіоналів, 
але вже зараз деякі з них вража-
ють авторською уявою і приваб-
люють у використанні розномані-
тних технік виконання. 

Мистецтво, з одного боку, 
підноситься над людиною, а з 
іншого — людина сама відкриває 
себе мистецькому світу. Саме це 
цікавою добіркою своїх робіт про-
демонстрували випускники—Но-
вошицька Оксана, Лич Ірина, Чак-
рян Анна, Рабчевський Сергій, 
Хлєбніков Кирило, Курська Кате-
рина, Матющенко Олег, Рєзан 
Андрій та Каштанова Євгенія. 

Майстерність випускників з 
кожним роком буде зростати, 
відточуватиметься лінія, доско-
налішим ставатиме відчуття пло-
щини і розуміння простору, але 
вміння відчувати світ як безмірну 
єдність і себе як частку того світу 
— дар Божий, який супроводжу-
ватиме їх все життя. 

Палац дитячої та юнацької 
творчості м. Славутича просто 
неможливо уявити без педагогів 
з неординарним мисленням. 

Саме такою є керівник студії 
декоративно-ужиткового мис-
тецтва "Розпис по дереву" Баг--
нюк Майя Анатоліївна. Вона ба-
гата на ідеї, пошуки, творчість і 

"V, 

щаслива тим, що все те, що знає 
і вміє, здатна перенести в прак-
тичну площину у своїй повсяк-
денній роботі з вихованцями. 

Три роки працює Майя Ана-
толіївна в нашому закладі. Ро-
зумна, завжди привітна, добро-
зичлива, з обличчям, поверне-
ним до дитячих сердець. 

Вона залучає дітей до народ-
ної творчості, виховує повагу до 
естетизованої праці. Дуже важ-
ливим є те, що мистецтво роз-
пису по дереву вчить, як зроби-
ти красивим повсякденне життя, 
надати неповторності побутовим 
речам, організувати світ, в яко-
му ти живеш за законами краси. 

Робота з талановитими дітьми 
для Майї Анатол'ївни — це спро-
ба засвітити ще одну зірку, повес-
ти її за собою в світ Творчості, 
Добра і Натхнення. Такими зіроч-
ками стали випускниці студії "Роз-
пис по дереву" Фрітц Анна, Чвер-
тка Олена, Ус Вікторія, Ребренюк 
Катерина, Кучма Кристина, Куд-
ряшова Катерина та інші. 

Вікторія Ус до випускного 
вечора написала вірш "Волшеб-
ный Дворец", який невдовзі ста-
не гімном палацу. Так вирішили 
на випускному вечорі педагоги та 
вихованці закладу. 

Після огляду виставки при-
сутні заходять до актової зали 
палацу, де розпочинається свят-
ковий випускний вечір. 

На сцену піднімається дирек-
тор ПДЮТ Муллова Тетяна Іва-
нівна. Вона вітає всіх випуск-
ників, педагогів, батьків та гос-
тей і коротко розповідає про на-
вчальний рік, аналізує досягнен-
ня і повідомляє про перспекти-
ви творчого зростання закладу. 

І ось настає урочиста хвили-
на, коли директор зачитує наказ 
про випуск вихованців 2002 року 
і вручає їм свідоцтва про успіш-
не закінчення навчання в студі-
ях палацу. Зворушливо, ніжно, 
по-материнськи лагідно звер-
тається Тетяна Іванівна до кож-
ного випускника, згадуючи чудові 
моменти їх творчої біографії. 

Вона бажає всім вихованцям 

невтомних пошуків, високого 
творчого натхнення, самовідда-
ності та працелюбності на шля-
ху до Майстерності. 

Минуть роки, прийдуть нові 
діти, але сьогоднішні випускни-
ки вже внесли часточку свого 
таланту до літопису палацу. 

Святковий вечір розпочи-
нається виступом вокально-джа-
зової студії "Соул", керівником 
якої вже другий рік працює Фе-
дорова Галина Іванівна. Дві ви-
хованки цього колективу теж от-
римали свідоцтва і з сумом про-
щаються зі студійцями та своїм 
наставником. Це Свєркунова 
Анастасія та Тімір-Булатова Лю-
бов. Робота в студії подарувала 
їм не тільки щоденну напружену 
працю, а й численні виступи на 
концертах, поїздки, зустрічі з 
ц ікавими людьми, а також 
радість, щастя, дружбу і красу. 

Випускниці вокально-джазо-
вої студії разом з колективом 
дарували гостям чудові мелодії 
Д .Гершвіна, Н.Вашинктона, 
Р.Роджерса, в.Юманса та твори 
молодих українських джазистів. 
Пісні звучали англійською мо-
вою. Задосить короткий час сво-
го існування джазовий колектив 
"Соул" став досить відомим, по-
пулярним і улюбленим у Славу-
тичі. Тому за високу виконавчу 
майстерність і пропаганду джа-
зового мистецтва колектив студи 
на фестивалі "Золотий лелека 
2002", у номінації "Вокальні ан-
самблі", отримав першу премію. 
Крім того, в цьому році молодий 
джазовий колектив став волода-
рем статуетки "Ніка-Славутич", в 
номінації "Творча ініціатива". 

22 травня вихованці джазової 
студії "Соул" були запрошені до 
участі в урочистому концерті, 
присвяченому III з'їзду проф-
спілок працівників атомної енер-
гетики та промисловості України 
в м.Києві. А зараз вокальна сту-
дія готується до участі в кон-
цертній телевізійній програмі 
"Прем'єр-Ліга" (Рівне), і випуск-
ниці мріють взяти в ній участь. 

А на сцену піднімаються ви-

пускники студії "АКВА". Вони 
прийшли на свято із подарун-
ками рідному Палацу, які виго-
товили самі. Студія "АКВА" да-
рує закладу на згадку про ви-
пуск 2002 року вісім різнопла-
нових художніх полотен, в яких 
сміливо заявляє про себе ди-
тяча індивідуальність, що вже 
встигла утвердитись і розквіт-
нути за роки навчання. 

Один за одним підходять до 
мікрофонів випускники студій 
"Розпис по дереву", "Фантазе-
ри", "М'яка іграшка", "Мода і 
Стиль", "Домашня медсестра" 
та "Соул". Вони читають вірші, 
співають пісні, промовляють 
слова подяки своїм керівникам. 

Випускниця імідж-студії 
"Мода і Стиль" Карпішина Оле-
на підготувала колекцію кос-
тюмів "Україна", і Гладньова 
Яна теж порадувала присутніх 
своїми авангардними робота-
ми. Керівник імідж-студії Конд-
ратенко Галина Григорівна 
відкрила своїм вихованцям 
двері у світ моди, стилю і кра-
си. Мода змінюється, а стиль 
залишається, створюючи 
імідж, і треба мати неабиякий 
талант, щоб не загубитись в 
світі моди, а створити свій осо-
бистий, неповторний портрет. 

На свято прийшли і батьки, 
їм теж є що сказати педагогам. 
Гузенко Лідія Семенівна, мати 
випускниці студії "Фантазери", 
від усієї душі бажала педагог-
ічному колективу ПДЮТ завзя-
тості, цілеспрямованості, твор-
чої наснаги, злагоди і міцного 
здоров'я їм і їх родинам, щоб 
вони ще багато років пробуд-
жували в серцях дітей високі 
почуття, дарували їм натхнен-
ня в творчості, радість від усв-
ідомлення прекрасного. 

Чи може бути щось благо-
словенніше на нашій землі за 
роботу педагогів. Тож хай їх 
благородним устремлінням 
завжди усміхається фортуна! 
Хай ніколи не полишає їх оп-
тимізм і віра в щасливу долю 
молодого покоління славутчан. 

Палац дитячої та юнацької 
творчості пишається тим, що тут 
працюють талановиті, віддані 
своїй професії педагоги, форму-
лою життя яких стали<слова: 

"Таланти створювати не-
можливо, але можна створю-
вати культуру, тобто умови, на 
яких ростуть таланти" ( Генріх 
Нейгауз). 

Підготувала Н.ЩУКІНА, 
завідуюча методвідділом 

ПДЮТ 


